
О Б Щ Е С Т В Е Н Н О - И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н А Я ГАЗЕТА 

Скоро три года, как мы на своих страницах объясняем 
позицию и программу движения - движения, которое, на наш 
взгляд, наиболее полно и последовательно предлагает пути 
выхода страны из кризисной ситуации. 

Ьудем говорить о том, как поправить положение, как 
помочь человеку голову поднять, обрести достоинство. 
Попробуем вместе разобраться "кто есть кто", чтобы в 
нужное время принять правильное решение. 

"ЯБЛОКО"- считает необходимым открыто представить 
людям свои политические цели и принципы без 
роскошных, украшенных мишурой нарядов, без трескотни 
и грохота, тихим голосом, которым говорят правду. 

"ЯБЛОКО"-старается оправдать доверие своих 
сторонников. 

депутатские будни Л.В.Зотиной 
Есть две точки зрения на обязанности депутата. Первое 

- это обычно до выборов - депутат должен отстаивать 
интересы избирателей. В предвыборный период кандидаты 
расшибаются, чтобы создать у "электората " именно такое 
мнение. Вторая точка зрения: депутат - тот кто создает и 
утверждает законы. Избранные в Законодательное Собрание 
или Думу начинают подтверждать это сразу после выборов. 
И избиратель остается сиротой. 

Что вы думаете по этому поводу? 
Зотина: Одна из главных обязанностей депутата - создание 

правил жизни. Явлинский был прав, когда еще до утверждения 
"дикого" рынка, до приватизации представил свои "500 дней" 
как программу действий поэтапных, шаговых, которые могли 
бы подготовить законодательную основу этих важнейших 
реформ. Именно от того, что его не услышали, .мы получили 
базар вместо рынка и бандитскую приватизацию, когда 
конкурсная основа была на бумаге, а фактически решала все 

толщина кошелька. продолжение на стр.3 





Поскольку правил жизни у нас до сих 
пор нет, очевидно, и определять их надо, 
исходя из нужд и проблем людей. Поэтому 
связь с избирателями - точно такая же 
обязанность депутата, как и работа над 
документами и законами. Иной вопрос, как 
это совместить, наверное, в этом и есть самая 
большая сложность. Поэтому мы с Зотиным 
были убеждены, что совмещение депутатской 
деятельности с другой, скажем, с производ
ственной, это не позволительная для депутата 
роскошь. Совмещение не позволит нормаль
но работать ни на производстве, ни в 
законодательном органе, ни тем более с 
просьбами и обращениями граждан. Ведь 
люди, голосуя за нас, по-существу, принимали 
нас к себе на работу, и мы обязаны отзываться 
делом на их проблемы, пытаться решить 
любой вопрос через властные структуры, до 
которых нам легче достучаться, чем любому 
избирателю. 

Кто-то сказал, что самое лучшее 
правительство то, возможности которого 
злоупотреблять властью ограничены и 
которое держится как можно ближе к 
народу. К нашим правителям это никак не 
относится, и потому депутат принимает 
на себя не свойственные ему функции. 

Зотина: Конечно, если смотреть в 
корень, откуда берутся бесчисленные жалобы 
людей, их просьбы в разные инстанции? Все 
это прямое следствие недоработки 
исполнительной власти, чиновников, которые 
поставлены именно для того, чтобы люди 
жили без проблем. А если ложится этот груз 
на депутата, то только потому, что чиновник 
может от рядового гражданина отмахнуться, 

не принять, отказать, а депутат и обязан, и 
главное, более доступен. Видимо, мал спрос 
в нашей исполнительной власти и чиновники 
у нас самодостаточны: работают для себя, 
соблюдая режим дня, исполняя текущие дела 
и не затруднясь решением проблем человека. 
Получается, что люди, которые дают деньги 
для содержания этой служивой армии, в 
своем городе не хозяева, а просители. Фактов 
безразличия властей с каждым днем больше: 
там разместили бар и ночной клуб в жилом 
доме, там на единственной зеленой площадке 
строят бензозаправку или автостоянку, а во 
дворе, озелененном на средства жилищного 
кооператива, какая-то фирма, окружив себя 
ОМОНом, начинает строить высотный дом. 
Население здесь никто не спрашивает, хотя 
закон запрещает строить что-либо без 
согласия жителей дома, квартала. 

В чем же выход? 
Зотина: Организовать сопротивление 

беспределу можно только там, где созданы 
советы самоуправления. В последние два года 
они возникают достаточно активно и там, где 
люди становятся хозяевами на своей террито
рии, жалоб и проблем значительно меньше. 

Не было в пос. Юбилейном, Соболи 
советов самоуправления - и со всеми 
вопросами, которые власти не решали, люди 
шли ко мне. Сейчас, когда такие советы 
созданы, я подключаюсь только к решению 
серьезных, непосильных для общественной 
организации проблем. Насущная необходи
мость - создать такой совет на пос. Влади
мирский: огромный массив, маленький город, 
а коли совета не существует, люди мыкаются 
с каждой мелочью по кабинетам. 



Как конкретно вы работаете по наказам 
избирателей? 

Зотина: Мое убеждение, что составлять 
депутатский план надо, исходя из нужд 
людей, хорошо зная особенности того места, 
где они живут. Затем из множества вопросов 
выявить приоритетные и утвердить этот 
список наказов открытым обсуждением на 
совете депутатов района вместе с админи
страцией. Когда и депутаты, и администрация 
будут убеждены, что эти проблемы для округа 
главные, проще будет их решить. 

Перед выборами в Законодательное 
Собрание в 1997г. я получила больше 100 
наказов избирателей, - там были просьбы о 
трудоустройстве, об ускорении выплаты 
зарплаты, помощи в ремонте частного дома, 
в приобретении лекарств, в создании детского 
футбольного клуба, в улучшении жилищных 
условий, снабжении горячей водой. 

Зная проблемы поселков Владимирский, 
Южный, Зеленое хозяйство, Липовая гора, 
Новые Ляды, Юбилейный, входящих в мой 
округ, я отобрала из них по этой схеме 
наиболее важные и реально осуществимые. 
С этим багажом я и работаю второй год: иду 
в администрацию района, ищу предприятия, 
которые могут отвечать за какой-либо 
крупный вопрос, - скажем, телефонизацию на 
Юбилейном, газификацию в Новых Лядах. 
Потом долгий процесс переговоров с их 
руководителями, отделами администрации 
города, мэром. Прежде всего анализирую 
возможность финансирования, и уже затем 
составляю конкретную программу 
поэтапного решения всей проблемы. 

Даже депутат сразу ничего решить не 
сможет. Приходится много ходить, писать, 
убеждать. Таким путем удалось, например, 
"пробить" автобусный маршрут до поселка 
Соболи, создать компьютерный класс для 
школы в Новых Лядах, утеплить подъезд в 
доме на Зеленом хозяйстве. 

Судя по тому как вы пунктуально 
осуществляете свои планы, вы - прагматик? 

Зотина: Скорее всего я рациональный 
человек - ищу кратчайший путь к цели. Опыта 
я набиралась, будучи помощником депутата 
еще в 1994 г., а когда в 1997 была избрана 
депутатом Законодательного Собрания, то 
первое, с чем пришлось столкнуться, было 
утверждение бюджета. Вы помните время 
массовых невыплат зарплат, пенсий, пособий, 
резкого скачка цен, падения производства, 
трудовых конфликтов. Пришла мысль создать 
рабочую группу по социальной защите 
работников здравоохранения, образования, 
культуры. 



Законом предоставлены 
льготы ветеранам, инвалидам, 
военным и т. д. Но эти законы на мес
тах не выполняются. Мало того, 
"демократы" все время пытаются 
льготы у народа отобрать. Хорошо, 
что коммунистов в Государственной 
Думе больше, и они не дают этого 
сделать... (из письма) 

Что предлагает "ЯБЛОКО" 
"ЯБЛОКО" никогда не выступа

ло за отмену льгот. Люди, имеющие 
заслуги перед страной, немощные, 
многодетные, пострадавшие от радиа
ции и т. д.,- обязательно должны иметь 
поддержку государства. 

Но эта поддержка должна быть 
адресной и обязательно сопровожда
ться конкретными бюджетными 
деньгами. 

Сегодняшняя система наделения 
льготами просто ведет к исчез-
новению самой льготы. 
Например, общественный 
транспорт. В городе это ПАТП 
(пассажирское автотранспорт
ное предприятие). За перевозку 
пассажиров оно берет деньги и 
содержит, обновляет автобус
ный парк, приобретает бензин, 
выплачивает заработную плату своим 
работникам и т. д. Бесплатно возит 
пенсионеров и школьников. Затем 
Государственная Дума решает, что надо 
бесплатно возить и всех людей "в 
форме" (милиция, ГАИ, военные, 
прокуроры, судьи, таможенники и т. п.). 
В общем-то, не самые бедные люди. 
Сбор от продажи билетов падает. На 
бензин уже не хватает. ПАТП идет к 
мэру и говорит: "Заплати за 
льготников". Мэр отвечает, что у него 
таких денег нет. Он этого закона не 
принимал. Все вопросы к "доброй" 
Государственной Думе. 

Тогда ПАТП вместо 20 рейсов 
делает на маршруте 15, 10, и т. д. 

Затем снимается вообще 
маршрут, и мы видим, на борту у 
транспорта надпись: "маршрутное 
такси". 

Вот так продекларированная на 
бумаге, но не подкрепленная деньгами 
льгота перестает существовать. 

"ЯБЛОКО" предлагает: 
пенсионеру надо добавнггь денег к 
пенсии, чтобы проезд на общественном 
транспорте не сказывался на питании; 
людям в форме их ведомства должны 
купить проездные билеты у ПАТП! Вот 
тогда льгота будет работать. 

А для того, чтобы показать 
цинизм КПРФ и их союзников в 
Государственной Думе, еще один 
пример. Живут два старика. Обоим по 
80 лет. Оба прошли войну бок о бок. 
Одинаковые ранения, одинаковые 
ордена, одинаковые заслуги перед 
Родиной. Им предоставило государство 

льготы: по общественному транспорту, 
по телефону, по коммунальным 
услугам, по лекарствам в аптеке. В 
общем, много чего хорошего. Но один 
старик живет в Москве, а другой в 
деревне Алтайского края. Первый 
пользуется всеми льготами, а второй и 
рад бы, но метро и трамвая в деревне 
нет, а автобус давно отменили, телефон 
ему никто не ставил и дом он срубил 
сам в 1945 году, поэтому какие могут 
быть коммунальные услуги. И второй 
старик говорит: "Если уж вы за 
справедливость социальную, то дайте 
мне все эти льготы, которыми одно
полчанин в Москве пользуется, 
денежками". Справедливо? Да. И 
"Яблоко" за этот вариант. Но КПРФ -

против, аграрии (эти-то почему?) -
против, "Народовластие" - против. 
Почему? Да потому что все они не 
собираются покидать Москву, и по 
полной воспользуются всей выкладкой 
льгот, выйдя на пенсию. А вы говорите 
фронтовик в алтайской деревне! 
До лампочки им этот фронтовик. 
Думали и думают только о себе, были и 
остаются циничными наглецами, 
обманывающими народ. 

В стране бардак, дети недо
едают, многие школы не топятся, 
старики уже по помойкам побира
ются, а депутаты Государственной 
Думы увеличивают себе льготы. 
Будет предел этой наглости? 
(из письма) 

Что предлагает "ЯБЛОКО" 
"ЯБЛОКО" - единственная 

фракция в Государ
ственной Думе в полном 
составе проголосовав
шая против льгот 
депутатам. 

W1 9 Д!151 коммунистического 
большинства это было 
испытанием "на вши

вость". Они его не прошли. Синица в 
руке (льготы сегодня) перевесила 
журавля в небе (выберут ли в 
следующий раз, а то как дурак останусь 
честным и без льгот и без депутатства). 
Но есть еще одна тонкость в этом деле. 
Почему Совет Федерации - ваши 
губернаторы - дружно проголосовали 
за этот закон? 
Да потому, что туда вписали строчку, 
которой раньше не было. Члены Совета 
федерации будут получать, кроме своей 
губернаторской зарплаты, еще и 
депутатскую, т.е. министерскую. 
Предел этой наглости могут положить 
только сами избиратели. 

Не голосуйте за тех, кто вас 
регулярно обманывал! 






